



Виталий Вячеславович НАУМКИН,
академик Российской академии наук,
главный редактор журнала
«Россия и мир: научный диалог»

Vitaly V. NAUMKIN,
Academician of the Russian Academy of Sciences,
Editor-in-chief of the journal
«Russia & World: Scientific Dialogue»

ОТ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Четвертый выпуск номера журнала «Россия и мир: научный диалог» за 2023 г. посвящен проблематике региона Центральной Азии, важная роль которого в современной геополитике определяется его особой значимостью для межкультурного и торгового трансфера между странами Европы, Ближнего Востока и Азии. Особую роль регион занимает в контексте влияния на процессы, идущие в четырех ядерных державах: России, Китае, Индии и Пакистане.

С учетом понимания Редакцией трендов в исследовании формирования более справедливого, полицентричного мира в данном регионе, выработки оптимальных решений в области международного сотрудничества, проведения совместных исследований и публикации их результатов, в этом специальном выпуске представлены статьи авторов из Казахстана, Кыргызстана, России, Таджикистана, Узбекистана.

Из них пять статей были подготовлены в рамках Программы международной мобильности ученых, организованной издателем нашего журнала – Национальным исследовательским институтом развития коммуникаций. Это статьи Алламуродова Бекмурода Холмурода угли (научный руководитель – Сурма Иван Викторович, Дипломатическая академия МИД России), Доскожаевой Айзат Кылычбековны (научный руководитель – Харланов Алексей Сергеевич, Дипломатическая академия МИД России), Жумалиевой Сайкал Чубаковны (научный руководитель – Киселева Дина Ахметжановна, ИРИ РАН), Торгольдиевой Эльвиры Эсенболовны (научный руководитель – Кадырбаев Александр Шайдаатович, ИВ РАН), Холмуроди Курбонали Юнусзоды (научный руководитель – Бударина Наталья Александровна, Дипломатическая академия МИД России).

Политические науки в этом выпуске представлены результатами исследования проблематики взаимосвязанности Центральной Азии и Каспийского региона, социальных причин и возможностей выхода из экономико-политического кризиса в Пакистане, а также – на примере Казахстана и Узбекистана – цифровой

EDITOR-IN-CHIEF FORWORD

Dear readers!

The fourth issue of the journal “Russia&World: Scientific Dialogue” for 2023 is dedicated to the Central Asia region, whose important role in modern geopolitics is determined by its special significance for intercultural and trade transfers between the countries of Europe, the Middle East and Asia. The region plays a special role in influencing processes in four nuclear powers: Russia, China, India and Pakistan.

This special issue presents articles by authors from Kazakhstan, Kyrgyzstan, Russia, Tajikistan, and Uzbekistan. This is due to the fact that the Editorial Board believes that research into the formation of a more just, polycentric world in this region, developing optimal solutions in the field of international cooperation, conducting joint research and publishing their results are especially important.

Of these, five articles were prepared to the International Academic Mobility Program organized for young scientists from foreign countries by the publisher of our journal, the National Research Institute for the Communications Development. These are articles by Bekmurod Kholmurod ugli Allamurodov (scientific supervisor – Ivan V. Surma, Diplomatic Academy of the Russian Foreign Ministry), Aizat K. Doskozhaeva (scientific supervisor – Alexey S. Kharlanov, Diplomatic Academy of the Russian Foreign Ministry), Saikal Ch. Zhumalieva (scientific supervisor – Dina A. Kiseleva, IRI RAS), Elvira E. Torogeldieva (scientific supervisor – Alexander Sh. Kadyrbaev, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences), Kurbonali Yunuszoda Kholmurodi (scientific supervisor – Natalya A. Budarina, Diplomatic Academy of the Russian Ministry of Foreign Affairs).

Political sciences are presented by studies of the problems of interconnectedness of Central Asia and the Caspian region, social causes and possibilities for overcoming the economic and

дипломатии, ресурсов «водной экономики» региона и «водных войн», деятельности центральноазиатских университетов и внешней торговли между Россией и Таджикистаном.

Социологические науки представлены через вопросы русской идентичности и отношения к русским в Узбекистане, этнодемографических изменений в Кыргызстане в 1920–1930-е гг., анализа образовательных программ ФРГ о Центральной Азии, зарубежного опыта в сфере обеспечения информационно-идеологической безопасности.

История международных отношений и внешней политики исследована на материалах о деятельности Организации Договора о коллективной безопасности в Центральной Азии (2002–2022), истории и наследия древних культур Азии, роли интеллигенции Кыргызстана в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.

Открывает выпуск серия из семи статей, посвященных международным, глобальным и региональным процессам в сфере международных отношений.

Бекмурод Холмурод угли Алламуродов в статье, посвященной цифровой дипломатии как инструменту реализации внешней политики стран Центральной Азии (на примере Казахстана и Узбекистана), обратился к анализу концепции этого явления, сравнил на основе анализа статистических данных процессы использования цифровых инструментов дипломатическими представительствами двух стран, что позволило ему получить представление о цифровых тенденциях в их дипломатии. В результате автор предложил: «...Для того, чтобы предотвратить политический троллинг, дезинформацию и распространение фейковых сообщений в социальных сетях, необходимо создать эффективные средства и механизмы защиты населения от проникновения вредных и деструктивных идей через Интернет».

Авторитетный российский ученый Вячеслав Яковлевич Белокреницкий в статье об экономико-политическом кризисе в Пакистане в конце 2010-х – начале 2020-х гг. рассмотрел вопросы, связанные с господством в этой стране крупных потомственных землевладельцев и узкой группы богатых промышленников, отметив в то же время решающую роль, которую в управлении государством играет военная корпорация. Все это, безусловно, приводит к отставанию страны от своих соседей в регионе, к ее зависимости от международных финансовых институтов и внешней помощи. «Перспектива у государства одна, – отметил автор, – дальнейшее встраивание в систему региональных и мировых взаимосвязей. На этом пути вероятно превращение части страны в некое пространство, освоенное в своих целях Китаем и арабскими государствами Ближнего Востока, в первую очередь – Саудовской Аравией. Пакистан в любом случае окажется в эпицентре борьбы между двумя неформальными, как теперь говорят, лидерами современного мира – США и КНР».

Наталья Александровна Бударина и Холмуроди Курбонали Юнусзода на основе анализа географической и товарной структуры внешней торговли

political crisis in Pakistan, as well as, using the example of Kazakhstan and Uzbekistan, digital diplomacy, resources of the “water economy” of the region and “water wars”, activities Central Asian universities and foreign trade between Russia and Tajikistan.

Sociological sciences are represented by articles on issues of Russian identity and attitudes towards Russians in Uzbekistan, ethno-demographic changes in Kyrgyzstan in the 1920–1930s, analysis of educational programs of Germany about Central Asia, foreign experience in the field of ensuring information and ideological security.

The history of international relations and foreign policy is studied based on the activities of the Collective Security Treaty Organization in Central Asia (2002–2022), the history and heritage of ancient cultures of Asia, the role of the intelligentsia of Kyrgyzstan during the Great Patriotic War of 1941–1945.

The issue opens with a series of seven articles devoted to international, global and regional processes in the sphere of international relations

Bekmurod Kholmurod ugli Allamurodov, in an article devoted to digital diplomacy as a tool for implementing the foreign policy of the countries of Central Asia (using the example of Kazakhstan and Uzbekistan), turned to the analysis of this phenomenon and compared, based on the analysis of statistical data, the use of digital tools by the diplomatic missions of the two countries. The author believes, “...to prevent political trolling, disinformation and the spread of fake messages on social networks, it is necessary to create effective means and mechanisms to protect the population from the penetration of harmful and destructive ideas through the Internet.”

Authoritative Russian scientist Vyacheslav Y. Belokrenitsky in an article about the economic and political crisis in Pakistan in the late 2010s – early 2020s examined issues related to the dominance in this country of large hereditary landowners and a narrow group of wealthy industrialists, and the decisive role of the military corporation in governing the state. All this leads to the country lagging behind its neighbors in the region, to its dependence on international financial institutions and external assistance. “The state has one prospect,” the author noted, “further integration into the system of regional and world relations. On this path, it is likely that part of the country will transform into a certain space, developed for its own purposes by China and the Arab states of the Middle East, primarily Saudi Arabia. Pakistan, in any case, will find itself at the epicenter of the struggle between the two informal, as they now say leaders of the modern world – the USA and China.”

Natalya A. Budarina and Kholmurodi Kurbonali Yunuszoda, based on an analysis of the geographical and commodity structure of foreign trade between the Russian Federation and the

между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан выявили проблемы, возникающие во взаимной торговле в современных реалиях. По результатам исследования они внесли некоторые практические предложения. «Для развития взаимной торговли между государствами, – сделали вывод авторы, – понадобятся как структурные элементы, такие как создание инфраструктуры для торговли и логистики, оптово-распределительных центров и логистических сервисов, а также развитие финансового сектора и др. Кроме того, важным влиянием будут обладать политические меры, включающие улучшение тарифных и нетарифных условий, а также укрепление взаимодействия между таможенными и налоговыми органами».

Айзат Кылычбековна Доскожаева и Алексей Сергеевич Харланов подняли проблематику ресурсов «водной экономики» как геополитического актива стран Центральной Азии в формировании суверенных стратегий развития. По мнению авторов, их справедливое распределение в Центрально-Азиатском регионе не теряет своей актуальности, требует согласованных подходов и использования совместных «дорожных карт»; они считают, что следовало бы диверсифицировать возникающие с этим ресурсом риски, создавая благоприятные условия для ускоренного развития всех стран Центральной Азии. Авторы пришли к выводу о том, что «...управление гидроэнергетическими ресурсами Центрально-Азиатского региона должно рассматриваться через водно-энергетический консорциум с участием государств ЕАЭС, ШОС и т.д.».

Камола Сайфиддиновна и Сайфиддин Ахматович Жураевы рассмотрели актуальные вопросы взаимосвязанности Центральной Азии и Каспийского региона. Авторы обратили внимание на то обстоятельство, что через исследование этих регионов можно увидеть весь спектр характерных для мировой системы вызовов и угроз: «...развитие в условиях многополярности и экономического противостояния Запада и Востока, нарастание цивилизационных противоречий, истощение природных ресурсов, вероятность экологических и техногенных угроз планетарного масштаба». По их мнению, «достигнутый на прошедшем 12 августа 2018 г. в Актау (Казахстан) саммите “каспийской пятёрки” исторический прорыв по решению проблем Каспийского моря создает предпосылки для серьезного изменения ситуации в целом ряде сфер экономики и геополитики региона Центральной Азии и Южного Кавказа».

Валентина Вячеславовна Комлева и Жанара Таалайбек кызы в статье об университетах как субъектах международных отношений в контексте потенциала Кыргызстана представили, при каких условиях университеты могут стать эффективными субъектами международных отношений и помогать своим государствам наращивать конкурентоспособность. Авторами описаны условия и индикаторы такой субъектности, механизмы встраивания университетов в международные отношения. Выявлены положительные стороны, возможности, риски и противоречия внедрения этих механизмов в национальные образовательные системы.

Republic of Tajikistan, identified the problems currently arising in mutual trade. They made some practical proposals: “For the development of mutual trade between states, both structural elements will be needed, such as the creation of infrastructure for trade and logistics, wholesale distribution centers and logistics services, as well as the development of the financial sector and others. In addition, policy measures will have an important impact, including improving tariff and non-tariff conditions, strengthening interaction between customs and tax authorities.”

Aizat K. Doskozhaeva and Alexey S. Kharlanov consider the resources of the “water economy” as a geopolitical asset of the Central Asian countries in the formation of sovereign development strategies. According to the authors, their fair distribution in the Central Asian region is urgent and requires coordinated approaches and the use of joint “road maps”; It would be necessary to diversify the risks arising from this resource, creating favorable conditions for the accelerated development of all countries of Central Asia. The authors came to the conclusion: “...management of hydropower resources in the Central Asian region should be considered through a water-energy consortium with the participation of the states of the EAEU, SCO, etc.”

Kamola S. Zhuraeva and Sayfiddin A. Zhuraev examined the interconnectedness of Central Asia and the Caspian region. The authors noted that through the study of these regions, one can see the whole range of challenges and threats characteristic of the world system: “...development in conditions of multipolarity and economic confrontation between the West and the East, the growth of civilizational contradictions, the depletion of natural resources, the likelihood of environmental and man-made threats on a planetary scale.” In their opinion, “the historic breakthrough in resolving the problems of the Caspian Sea, achieved at the Caspian Five summit held on August 12, 2018 in Aktau (Kazakhstan), creates the preconditions for a serious change in the situation in a number of areas of the economy and geopolitics of the Central Asia and South Caucasus region.”

Valentina V. Komleva and Zhanara Taalaibek kyzy, in an article about universities as subjects of international relations in the context of the potential of Kyrgyzstan, showed under what conditions universities can become effective subjects of international relations and help their states increase competitiveness. The authors describe the conditions and indicators of such subjectivity, the mechanisms for integrating universities into international relations. The positive aspects, opportunities, risks and contradictions of introducing these mechanisms into national educational systems have been identified.

Vladimir V. Kochetkov, Alexey A. Medvedkov, Elena A. Kuzmenko, Omar M. Nessar, based on the

Владимир Викторович Кочетков, Алексей Анатольевич Медведков, Елена Алексеевна Кузьменко, Омар Мохаммад Нессар по результатам научной дискуссии, проведенной Национальным исследовательским институтом развития коммуникаций (НИИРК) в партнерстве с Российским военно-историческим обществом в сентябре 2023 г., представили статью «“Водные войны” как источник и инструмент международных конфликтов». Авторы обращают внимание читателей на следующий международно-политический тренд: конкуренция за водные ресурсы стала опережать по своей остроте даже конкуренцию за энергоносители, поскольку в настоящее время «водную основу» имеют противоречия между Иорданией, Израилем и Сирией; Турцией и Сирией; Казахстаном, Туркменистаном, Узбекистаном и Таджикистаном и Кыргызстаном. «Борьба за запасы пресной воды, – делают вывод авторы, – стала важной составляющей многих международных конфликтов за последние сотни лет. За столь короткий исторический промежуток конкуренция за водные ресурсы стала опережать по своей остроте даже конкуренцию за энергоносители».

Вопросы изменяющегося социума в контексте исследования социальной структуры, социальных институтов и процессов, политической социологии рассмотрены в четырех статьях.

Открывает рубрику статья Антона Владимировича Василенко «Россия и Узбекистан: русская идентичность и отношение к русским». Она посвящена результатам исследования коммуникационного режима Республики Узбекистан по отношению к Российской Федерации в свете современных изменений в мировом порядке. Основное содержание послания автора заключается в следующем его выводе: «Как официальные ресурсы, так и СМИ Республики Узбекистан, – пишет автор, – определенно транслируют дружественную, позитивную коммуникацию по отношению к России, русским, русскому языку и русской идентичности, даже в условиях политической турбулентности последних лет. Узбекистан был и остается надежным партнером и союзником нашей страны и важно не упустить эту положительную линию наших отношений и выстраивать их на взаимоуважении, партнерстве и общей исторической памяти двух народов».

Сайкал Чубаковна Жумалиева провела сравнительный анализ статистических данных об этнодемографических процессах, в том числе на примере отдельных, наиболее показательных регионов Кыргызстана. Автор обращает внимание читателей на этнодемографические изменения в Кыргызстане, произошедшие в 1920–1930-е гг., и их воздействия на дальнейшую историческую судьбу страны. Она приходит к актуальному выводу о том, что «политика переселения, миграция разных этносоциальных групп населения повлияли на межкультурные коммуникации. Они сопровождалась усложнением взаимодействия и механизмов межкультурной адаптации представителей разных этнических общностей и групп, комплексное изучение которых представляется дальнейшей актуальной задачей».

results of a scientific discussion held by the National Research Institute for the Communications Development (NIIRK) in partnership with the Russian Military Historical Society in September 2023, presented the article ““Water wars” as a source and instrument of international conflicts.” The authors draw attention to an important international political trend: currently the “water-based” contradictions between Jordan, Israel and Syria; Turkey and Syria; Kazakhstan, Turkmenistan, Uzbekistan and Tajikistan and Kyrgyzstan. “The struggle for fresh water supplies,” the authors conclude, “has become an important component of many international conflicts over the last hundred years. In such a short historical period, competition for water resources has become even more intense than competition for energy resources.”

Issues of a changing society in the context of the study of social structure, social institutions and processes, and political sociology are discussed in four articles.

The section opens with an article by Anton V. Vasilenko “Russia and Uzbekistan: Russian Identity and Attitude towards Russians.” It is devoted to the results of a study of the communication regime of the Republic of Uzbekistan in relation to the Russian Federation in the situation of modern changes in the world order. The main conclusion is as follows: “Both official resources and the media of the Republic of Uzbekistan definitely broadcast friendly, positive communication towards Russia, Russians, the Russian language and Russian identity, even in the conditions of political turbulence in recent years. Uzbekistan has been and remains a reliable partner and ally of our country, and it is important not to miss this positive line of our relations and build them on mutual respect, partnership and the common historical memory of the two peoples.”

Saikal Ch. Zhumalieva conducted a comparative analysis of statistical data on ethno-demographic processes in the most representative regions of Kyrgyzstan. The author draws attention to the ethno-demographic changes in Kyrgyzstan in the 1920–1930s and their impact on the future fate of the country. She comes to the relevant conclusion that “the policy of resettlement, the migration of different ethnosocial groups of the population influenced intercultural communications. They were accompanied by the complication of interaction and mechanisms of intercultural adaptation of representatives of different ethnic communities and groups, the comprehensive study of which seems to be an urgent task.”

Elena A. Kuzmenko in the article “Central Asia as a Macro-Region in the Light of Educational Programs of Germany: Regional Dominants of Study” turned to the political-geographical understanding of the boundaries of the macro-region of Central Asia through an analysis of higher education programs at German universities. The

Елена Алексеевна Кузьменко в статье «Центральная Азия как макрорегион в свете образовательных программ ФРГ: региональные доминанты изучения» обратилась к выявлению политико-географического понимания границ макрорегиона Центральной Азии через анализ программ высшего образования университетов Германии. Актуальным представляется вывод автора о том, что «карьерные возможности выпускников таких программ в повседневной работе (как научной, так и внеакадемической) определены интересами бизнеса и задачами внешней политики ФРГ; и бизнес, и внешняя политика имеют конкретные проекты, стратегии или целевые программы. Таким образом, автономность и независимость учебного процесса и дальнейшей научной и практической деятельности выпускников и молодых ученых оказываются эфемерными».

Хайрулла Паизуллаевич Умаров проанализировал вопросы обеспечения информационно-идеологической безопасности в аспекте зарубежного опыта с учетом того, что ведущие страны мира начали обращать внимание на информационные войны в виде идеологической борьбы еще с начала 60-х гг. XX в. А уже в XXI в., с развитием информационных технологий и социальных сетей, методы и способы ведения информационных войн расширились. Обращает на себя внимание следующий вывод автора: «Анализ информационно-идеологической безопасности в Узбекистане показывает, что отсутствует комплексная система организации духовно-воспитательных процессов, проводится недостаточная организационно-практическая и научно-исследовательская работа по защите национальных интересов и базовых ценностей населения (и в первую очередь молодежи) от информационно-идеологических и политических угроз, наблюдается отсутствие координации государственных организаций, институтов гражданского общества и общественности, социальное сотрудничество СМИ и частного сектора не налажено на должном уровне».

История международных отношений и внешней политики во взаимосвязи исторической ретроспективы с современностью представлена в трех статьях.

Альберт Владиславович Белоглазов рассмотрел деятельность Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) в Центральной Азии (2002–2022). Автором выявлен вклад ОДКБ в процесс обеспечения безопасности в Центральной Азии, охарактеризована миротворческая деятельность Организации. Автор дает ответ на вопрос о том, почему ОДКБ не развернула по просьбе Киргизии миротворческую миссию во время беспорядков 2010 г., но откликнулась на аналогичную просьбу Казахстана во время январских событий 2022 г. Основной вывод автора заключается в том, что «страны Центральной Азии не всегда считают ОДКБ основным инструментом обеспечения региональной безопасности, что отражается и в их действующих концепциях внешней политики. Особенно сильные имиджевые потери у Организации были в 2010 г., после отказа помочь Киргизии в условиях межнационального киргиз-

relevant conclusion is that “the career opportunities of graduates of such programs in everyday work (both scientific and non-scientific) are determined by the interests of business and the objectives of German foreign policy; both business and foreign policy have specific projects, strategies or targeted programs. Thus, the autonomy and independence of the educational process and further scientific and practical activities of graduates and young scientists turn out to be ephemeral.”

Khairulla P. Umarov analyzed foreign experience in ensuring information and ideological security. The leading countries of the world began to pay attention to information wars for ideological struggle since the early 1960s. And already in the 21st century, with the development of information technology and social networks, methods of conducting information wars have expanded. The author's conclusion is important: “An analysis of information and ideological security in Uzbekistan shows that there is no comprehensive system for organizing spiritual and educational processes, insufficient organizational, practical and scientific research work is being carried out to protect the national interests and basic values of the population (and primarily youth) from informational, ideological and political threats, lack of coordination of government organizations, civil society institutions and the public, social cooperation between the media and the private sector is not established at the proper level.”

The history of international relations and foreign policy in relation to modern times is presented in three articles.

Albert V. Beloglazov reviewed the activities of the Collective Security Treaty Organization (CSTO) in Central Asia (2002–2022). The author has identified the contribution of the CSTO to ensuring security in Central Asia and characterized the peacekeeping activities of the Organization. The author answers the question why the CSTO did not deploy a peacekeeping mission at the request of Kyrgyzstan during the unrest in 2010, but responded to a similar request from Kazakhstan during the January events of 2022. The author believes that “Central Asian countries do not always consider the CSTO the main instrument for ensuring regional security, which is reflected in their foreign policy concepts. The Organization suffered image losses in 2010, after refusing to help Kyrgyzstan in the interethnic Kyrgyz-Uzbek conflict in the south of the country. Nevertheless, peacekeeping has become an important element of the Organization's activities. Having practiced the conduct of peacekeeping operations in numerous exercises, in 2022 in Kazakhstan the CSTO, for the first time in twenty years of existence, was able to clearly demonstrate its feasibility, efficiency and effectiveness.”

The article by Vadim P. Larin was the most

ско-узбекского конфликта на юге страны. Тем не менее миротворчество явилось важным элементом деятельности Организации. Отрабатывая проведение миротворческих операций на многочисленных учениях, в 2022 г. в Казахстане ОДКБ впервые за двадцать лет существования смогла наглядно продемонстрировать свою целесообразность, оперативность и эффективность».

Статья Вадима Петровича Ларина стала наиболее дискуссионной, мнения членов редколлегии и рецензентов разделились. Редакция посчитала ее оригинальной, приняла решение о публикации результатов его исследования и надеется на обратную связь от экспертов в этой области. Статья посвящена происхождению символа «дракон» от зоонима «крокодил» в древних культурах Южного Китая и Вьетнама. Теплый климат в устье Янцзы и на побережье Восточно-Китайского моря, по мнению автора, обусловили обитание большого количества аллигаторов в царстве Юэ, что и явилось причиной как данного географического названия, так и этнонима в качестве тотема «крокодил». Автор выдвинул гипотезу о том, что древние этнонимы и топонимы «Юэ» 越, (совр. – «Вьетнам») происходят от китайского зоонима «крокодил» – 鳄鱼 èyú.

Эльвира Эсенболовна Торогелдиева своей статьей «Интеллигенция Кыргызстана в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.» завершает представление содержания статей специального номера журнала, посвященного процессам, происходящим в Центральной Азии. Она посвящена становлению и развитию кыргызской интеллигенции в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. Автор пишет о том, что в целях ускоренного пополнения интеллигенции республикой партийными и советскими органами был использован метод выдвиженчества, анализу причин возникновения которого и конкретизации обозначенного явления, равно как и его значению, посвящена статья. Автор делает вывод о том, что «проблема кадров интеллигенции в республике с началом войны и призывом в Красную армию многочисленных ее представителей приняла чрезвычайно острый характер. Ощущался большой недостаток специалистов всех отраслей народного хозяйства и культуры. В целях ускоренного пополнения многих отрядов интеллигенции партийными и советскими органами был использован метод выдвиженчества, особенно выдвижение женщин на руководящую и организаторскую работу».

Уважаемые читатели!

Редакционная коллегия журнала выражает надежду на то, что представленные материалы вызовут у вас интерес и вы сами войдете в число наших авторов.

Академик РАН Виталий Наумкин

controversial; the opinions of the members of the editorial board and reviewers were different. The editors considered it original, decided to publish the results of his research and hope for feedback from experts in this field. The article is devoted to the origin of the symbol “dragon” from the zoonym “crocodile” in the ancient cultures of Southern China and Vietnam. The warm climate at the mouth of the Yangtze and on the coast of the East China Sea, according to the author, determined the large number of alligators in the kingdom of Yue, which was the reason for this geographical name. The author hypothesized that the ancient ethnonym and toponym “Yue” 越, (modern – “Vietnam”) come from the Chinese zoonym “crocodile” – 鳄鱼 èyú.

Elvira E. Torogeldieva with her article “The Intelligentsia of Kyrgyzstan during the Great Patriotic War of 1941–1945” concludes the special issue of the magazine. It is dedicated to the formation of the Kyrgyz intelligentsia during the Great Patriotic War of 1941–1945. The author writes that to accelerate the replenishment of the intelligentsia of the republic by party and Soviet bodies, the method of promotion was used. The article is devoted to the analysis of the reasons for the occurrence of the phenomenon and its specification, its significance. The author concludes that “the problem of intelligentsia in the republic with the outbreak of the war and the conscription of numerous of its representatives into the Red Army became extremely acute. There was a great shortage of specialists in all sectors of the national economy and culture. In order to accelerate the replenishment of many groups of intelligentsia by the party and Soviet bodies, the method of promotion was used, especially the promotion of women to leadership and organizational work.”

Dear readers!

The editorial board of the journal hopes that the materials of the issue will arouse your interest and that you yourself will become one of our authors in the future.

Academician of the Russian Academy of
Sciences Vitaly Naumkin